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Глава Казахстана провозГласил Главенство принципа: 

«разные взГляды, но единая нация»

Глава государства Казахстан Касым-Жомарт Токаев 29 апреля принял участие в XXXI сес-
сии Ассамблеи народа Казахстана. В своём обращении к соотечественникам, президент сделал 
особый уклон на развитии в обществе — культуры диалога, углублении понимания и открыто-
го доверия к друг другу. Об этом сообщает информационный портал Акорды.

Руководитель республики прежде всего выразил уверенность, что непосредственно эти под-
ходы в отношениях внутри общества, крайне необходимы для достижения страной светлой эпо-
хи и благополучия народа. Казахстанцы, проживающие в одном отечестве, в первую очередь 
должны понимать ближних к ним людей, не обращая внимания на разные взгляды и убеждения.

В данном контексте Токаев подчеркнул исключительную значимость поиска точек сопри-
косновения и возвеличивания тех ценностей, которые объединяют людей. 

— Принцип «разные взгляды, но единая нация» незыблем, поэтому нельзя, чтобы аспекты 
патриотизма подменялись низменными проявлениями этнического превосходства, а вместо 
дружбы и стремлений к единению насаждались взаимная неприязнь и инструменты враж-
ды, — сказал Токаев.

Казахстанский лидер рекомендовал на корню пресекать даже самые незначительные факто-
ры нетерпимости и разделения на «своих и чужих». Архитектура Нового Казахстана невозмож-
на без народного единства, заявил президент.

В ходе сессии также выступили заведующая кафедрой АНК Евразийского национально-
го университета имени Л.Н. Гумилева Наталья Калашникова, президент ОЮЛ «Ассоциация 
корейцев Казахстана» Сергей Огай, вице-президент ОО «Халықаралық қазақ тілі қоғамы» 
Максим Рожин, политический обозреватель Никита Шаталов, проректор Евразийского  
национального университета имени Л.Н. Гумилева Дихан Камзабекулы, корреспондент  
агентства «Азаттық рухы» Надежда Палинка, председатель филиала РОО «Турецкий  
этнокультурный центр «Ахыска» в г. Нур-Султане Аскер Пириев, музыкант, блогер  
Алексей Лодочников.   

Закиржан куЗиев избран 
депутатом Мажилиса Парламента рк от анк
28 апреля 2022 года состоялись выборы депутата Мажилиса 

Парламента Республики Казахстан, избираемого Ассамблеей  
народа Казахстана, вместо выбывшего. Пресс-служба Централь-
ной избирательной комиссии Республики Казахстан опубликовала  
результаты выборов. 

Баллотировались два кандидата. На основании протокола изби-
рательной комиссии города Нур-Султана о результатах подсчета го-
лосов по выборам депутата Мажилиса Парламента Республики Ка-
захстан, избираемого Ассамблеей народа Казахстана, в списки изби-
рателей внесены 527 избирателей, приняли участие в голосовании  
425 человек, или 80,65 %.

Установлены следующие итоги выборов депутата Мажилиса Пар-
ламента Республики Казахстан, избираемого Ассамблеей народа Ка-
захстана: 

за Кузиева Закиржана Пирмухамедовича подано 259 голосов, что 
составляет 60,94 % голосов избирателей, принявших участие в голосовании; 

за Тварионаса Виталия Ионо подано 128 голосов или 30,12 % голосов избирателей, участвовавших в 
голосовании. 

Число бюллетеней с отметкой «Против всех» - 25 или 5,88 % от числа принявших участие в голосова-
нии избирателей. 

Депутатом Мажилиса Парламента Республики Казахстан, избираемого Ассамблеей народа Казахстана 
вместо выбывшего, избран Закиржан Кузиев.

 Кузиев Закиржан Пирмухамедович родился в 1969 году, последняя занимаемая должность - председа-
тель Наблюдательного совета ТОО «Универсал», проживает в городе Алматы, уйгур.



2
№ 56-57 - 04.2022

28 апреля в рамках XXXI сессии Ассамблеи народа Казахстана состоялись широкие 
дискуссии вокруг выносимых на сессию вопросов. Предсессионные дискуссии прошли 
в трех панельных секциях.

Открывая работу секций, заместитель Председателя – заведующий Секретариатом 
Ассамблеи народа Казахстана Марат Азильханов отметил: «Цель мероприятия – рассмотреть 
вопрос единства нации в контексте общей цели – построения обновленного Казахстана, 
дать импульс системным преобразованиям, обсудить суть этнополитики на новом этапе 
государственного строительства, а также раскрыть вклад и роль всего народа Казахстана во 
всем его культурном многообразии в построении Нового Казахстана».

В обмене мнениями приняли участие члены Ассамблеи, а также приглашенные эксперты 
и гости встречи.

Секции проведены в свободном формате, где каждый участник мог высказаться по 
широкому кругу вопросов нациестроительства, единения казахстанской нации вокруг 
идеалов Нового Казахстана, политических реформ, дальнейшего укрепления мира и согласия 
в казахстанском обществе, консолидирующей роли государственного языка, духовно-
нравственного воспитания и т.д.

В частности, в первой половине дня состоялись две секции.
В рамках первой секции активно обсуждены политические реформы и 

общенациональное единство, а также вопросы модернизации Ассамблеи народа Казахстана 
на нынешнем историческом этапе.

Прошли широкие эксПертные дискуссии 
в Преддверии сессии АссАмблеи нАродА кАзАхстАнА

Вторая секция была посвящена раскрытию роли образования, культуры, институтов 
гражданского общества и mass media в общенациональном единстве. В секциях приняли 
участие депутаты Мажилиса Парламента РК, политологи, известные эксперты, лидеры 
этнокультурных объединений, журналисты, а также представители научно-экспертного 
сообщества.

Спикеры отметили, что «Новый Казахстан» является консолидирующим хребтом 
казахстанской нации, а политические реформы обеспечат эффективную коммуникацию 
между властью и народом, придадут новый импульс процессу нациестроительства.

Выступающие акцентировали внимание на том, что казахстанцы смогли преодолеть 
один из сложных периодов в истории Независимости. Народ Казахстана выходит из этого 
периода, извлекая для себя уроки и осознавая необходимость единения на пути к глубокому 
обновлению всей страны и общества.

«Наш народ на протяжении всей истории не раз проявлял свою мудрость и силу. Уверен, 
что, если мы сохраним нашу сплочённость, казахстанцы могут достойно встретить самые 
серьезные вызовы», – отметил в своей речи депутат Мажилиса Парламента Сауытбек 
Абдрахманов.

Вопрос о качестве образования поднял председатель Ассоциации русских, славянских 
и казачьих организаций В.Божко. Он отметил, что: «Задача о необходимости изучения 
государственного языка поставлена давно. Выделяются серьёзные ресурсы для этого. Но у 
меня есть вопросы к министерству образования: как так получается - в общеобразовательных 
школах изучается 12 лет государственный язык, а по факту- школьники так и не владеют 
свободно языком… О чём это говорит? Необходимо пересмотреть подходы к этому вопросу, 
выявить причины».

Во второй половине дня состоялась Молодежная сессия Ассамблеи народа Казахстана 
под девизом «Болашаққа бірге».

В рамках секции говорилось о новых подходах в работе с молодежью и ее консолидации, 
развития молодежных инициатив, важности приобщения молодежи к созидательной и 
социальной деятельности, общения с молодежью через понятные и близкие ей форматы 
коммуникации.

Также перед секционными дискуссиями состоялась XXX сессия Ассамблеи народа 
Казахстана, посвященная выборам депутата Мажилиса Парламента Республики Казахстан, 
избираемого от Ассамблеи народа Казахстана, вместо выбывшего. В голосовании принял 
участие Глава государства Касым-Жомарт Токаев, а также члена Ассамблеи.

По данным Центральной избирательной комиссии, по итогам голосования Закиржан 
Кузиев избран депутатом Мажилиса от Ассамблеи народа Казахстана, набрав 60,94 процента 
голосов членов АНК (259 голосов). Второй кандидат Виталий Тварионас получил 30,12 
процента голосов.

Председатель АРСК Божко В.К.  
выступил с докладом о результатах  
работы ОЮЛ АРСК за 2021 год.

Уважаемые коллеги, друзья!
Сессия АНК проходит в обстановке ослож-

нения международных отношений между Рос-
сией и Украиной, усиления попыток разжига-
ния межнациональной розни в нашей стране 
со стороны ряда иностранных государств и их 
центров информационных подрывных опера-
ций с территории Украины, Польши, Северной 
Америки и ряда других стран.

Большой трагедией в нашей стране стали 
январские события, которые привели к боль-
шому числу погибших сотрудников правоо-

28 апреля, в рамках сессии аНк, состоялось собраНие
 учредителей и члеНов оЮл ассоциации русских, 
славяНских и казачьих оргаНизаций казахстаНа

хранительных органов, вооруженных сил и 
простых граждан. Беспорядки сопровожда-
лись массовыми грабежами, поджогами и при-
нуждением жителей городов присоединиться к 
участникам беспорядков.

В 2021 году филиалы АРСК и входящие в 
них этнокультурные объединения в услови-
ях пандемии и значительного сокращения воз-
можности проведения массовых мероприятий 
для достижения уставных целей нашей орга-
низации продолжали свою конструктивную 
работу, опираясь на свои планы и участвуя в 
мероприятиях АНК.

Филиалами выполнялась миссия АНК и 
АРСК по сохранению культурных наследий эт-
носов ЭКО АРСК, сохранение традиций язы-

ков и расширения работы с молодежью. В этот 
период проводились «Караваны милосердия», 
мы участвовали в акциях «Мы вместе», «Быз 
бергемыз». Особое внимание уделялось сохра-
нению исторической памяти. В первую оче-
редь о подвигах воинов казахстанцев в Вели-
кой Отечественной Войне. 

Актуальной является информация о появ-
лении наших этносов в Казахстане, начиная 
со времен обращений казахских ханов Абул-
хаира, Абдулмамета и Султана Барча, а также 
хана Аблая, освобожденного российскими ди-
пломатами из жунгарского плена и данной ими 
клятвы верности российским властям.

При этом надо иметь в виду, что такие шаги 
этих знатных представителей степняков про-

диктованы обеспечением безопасности от 
жунгар, коканцев и экономическими выгодами 
от успешной торговли с оседлым населением 
России и Китая.

Говорю об этом с одной целью, чтобы мы 
знали исторически правильную оценку об от-
ношениях Российской империи и Казахских 
жузов. Мы должны знать реальную картину и 
условия появления на территории Казахстана 
казачества, российских крестьян, купцов, чи-
новников от власти, представляющих царскую 
администрацию и участие представителей ка-
захской знати в управлении территорий, при-
соединившихся к России.

На наш взгляд, знание объективной инфор-
мации позволит нашим структурам опровер-
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гать фальсификации истории и не допускать 
фактов разжигания антироссийских и русо-
фобских настроений.

Наша работа в 2021 году прошла под эги-
дой празднования 30-летия независимости ре-
спублики Казахстан. Мы принимали участие в 
многочисленных мероприятиях органов вла-
сти и АНК, посвященных этой дате. Ряд чле-
нов АРСК награждены высокими правитель-
ственными наградами и медалями «30 лет не-
зависимости» и другими поощрениями за 
вклад в обеспечение мира, дружбы и согласия 
в нашей стране.

Уважаемые друзья!
В составе ОЮЛ АРСК имеется 12 филиалов. 

3 в городах республиканского подчинения и 9 
областных филиалов. Мы объединяем 120 эт-
нокультурных организаций, в частности – рус-
ских, казаков, болгар, финно-угорцев, бело-
русов, украинцев. Численность членов АРСК 
в городах, областях и районах насчитывает 
больше 15 тысяч человек. За 2021 год самосто-
ятельно проведено 120 крупных, средних и ма-
лых мероприятий.

Всего в наших структурах представле-
ны 54 творческих коллектива, 6 из них име-
ет звание народных, один – образцовый. 
Наибольшее число творческих коллекти-
вов имеется в Алматинской, Акмолинской, 
Западно-Казахстанской, Павлодарской и Тур-
кестанской областях, городах Нур-Султан и 
Алматы. Среди них действуют коллективы 
русской, казачьей, белорусской и болгарской 
песни и танца.

Наш актив участвует в пропаганде и реали-
зации мер по сохранению мира и согласия, да-
вая интервью в СМИ, выступая в учебных за-
ведениях, производственных коллективах, ак-
тивно сотрудничая с представительствами 
Православной церкви. 

Хочется выразить сердечные слова благо-
дарности руководителям областных и город-
ских филиалов, которые лично проводят встре-
чи с людьми, участвуют в обсуждении посла-
ний Президента Токаева К.К., проводят онлайн 
конференции с коллективами, бизнесменами в 
России, Белоруссии, некоторых странах Евро-
пы, круглых столах и конференциях, проводи-
мых АНК. Ими проводятся встречи с молоде-
жью в школах, лицеях и высших учебных заве-
дениях. Наши ЭКО взаимодействуют с дипло-
матическими представительствами стран исто-
рического происхождения.

Особым блоком в нашей работе проходят он-
лайн конференции, проводимые объединением 
кафедр АНК, возглавляемой членом республи-
канского совета АНК, доктором политических 
наук Калашниковой Натальей Павловной, ко-
торая сегодня была модератором важной сек-
ции по развитию Ассамблеи и ЭКО на совре-
менном этапе строительства Казахстана. 

Хочется отметить работу русского центра 
Алматинской области, возглавляемого Котель-
никовой Ларисой Леонидовной, которая созда-
ла 12 районных отделений русского центра, где 
насчитывается около 250 активных членов. 

Традиционно в Туркестане Лимаренко Ма-
рина Анатольевна проводит международный 
конкурс «Романсиада», пользующийся попу-
лярностью среди творческой интеллигенции. 

Руководитель АРСК Акмолинской обла-
сти Осиненко Геннадий Вениаминович актив-
но пропагандирует среди учащихся необходи-
мость изучения казахского языка. 

Витченко Владимир Николаевич, руководи-
тель АРСК Северно-Казахстанской области, 
ведущий очень большой объем работы с моло-
дежью по патриотическому воспитанию, под-
держивающий конструктивные отношения с 
Ассамблеей народов России. 

Заслуживают положительной оценки атаман 
«Союза казаков степного края» Коваленко Ни-
колай Михайлович, председатель региональ-
ного «Союза казаков Семиречья» Шихотов 
Владимир Семенович, председатель центра 
культуры казаков «Казачий стан» в городе Се-
мей Губанов Александр Геннадьевич и пред-
седатель фольклорного этнографического ка-
зачьего центра «Яик» Западно-Казахстанской 
области Спиридонов Игорь Владимирович.

Активнейшими членами АРСК являются 
представители белорусских культурных цен-
тров Астанькович Дмитрий Валерьевич, Бог-
нат Любовь Ивановна. Большой вклад в Пав-
лодаре вносят Берковский Владимир Алексан-
дрович и председатель финно-угорского этно-
культурного центра Николашина Ольга Леони-
довна. 

Мы проводим дни русской письменности и 
культуры, детские конкурсы рисунков, высту-

пления кукольных театров, фотовыставки, ма-
стер классы, выставки и ярмарки мастеров на-
родного творчества.

Особо внимательно мы относимся к празд-
нованию Дня Победы и работе с ветерана-
ми Великой отечественной войны. Нам в Ка-
захстане есть чем гордиться. 497 казахстанцев 
стали Героями Советского союза, 113 полными 
кавалерами ордена солдатской славы трех сте-
пеней. Миллион двести тысяч наших соотече-
ственников ушли на фронт. 600 тысяч из них 
погибли, обеспечив срыв гитлеровских планов 
по блицкригу. 700 тысяч были призваны в тру-
довую армию. На фронт направлено 12 стрел-
ковых и 4 кавалерийских дивизий, 7 стрелко-
вых бригад и около 50 отдельных полков и ба-
тальонов. Казахстан поставил в армию 4 мил-
лиона артиллерийских снарядов, 563 тысячи 
36 тонн свинца, 60 тонн молибдена из всего 
объема в 100 тонн, которые добывались горня-
ками рудника «Восточный Каунрад». 

Во время войны у нас было построено 25 
новых рудников, 11 обогатительных фабрик, 
20 новых шахт и 3 угольных разреза. Жители 
Казахстана приняли 500 тысяч беженцев, 194 
детских дома, 53 крупных предприятий, 20 
НИИ Академии наук СССР. Было открыто 22 
новых вузов и их филиалов. Подробно говорю 
об этом, потому что молодежь и лица средне-
го возраста не знают истории нашей страны.

В предстоящий День Победы 9 мая будут 
проходить возложения цветов к мемориалам 
воинской славы, встречи с ветеранами, а их 
осталось не много, посещение могил солдат 
участников ВОВ и умерших в военных госпи-
талях. Принять участие в таких мероприятиях 
– это наша святая обязанность.

К сожалению, в нашем обществе появилось 
много неадекватных людей, которые заявляют, 
что это была не наша война, пытаются реаби-
литировать лиц, воевавших против СССР в во-
йсках фашистской Германии. В памяти наро-
да вымываются имена героев, славных войско-
вых частей, ставших гвардейскими, на знаме-
нах которых гордо развевались знаки принад-
лежности к гвардии.

Работа с ветеранами активно ведется в 
Северно-Казахстанской, Павлодарской, горо-
дах Нур-Султане, Алматы и некоторых дру-
гих. Необходимо активизировать наше участие 
в волонтерском движении и работе поисковых 
отрядов в странах гибели наших земляков. 

Нам надо противостоять неединичным заяв-
лениям в соцсетях, что советский период раз-
вития Казахстана – это колониальный период и 
период гнета со стороны КПСС и центральных 
ведомств СССР.

При этом эти крикуны и манкурты не хотят 
знать, что только в период руководства Казах-
станом Кунаевым Д.А., было вновь построе-
но 42 города, в том числе Степногорск, Дер-
жавинск, Сатпаев, Шахтинск, Лисаковск, Руд-
ный, Аркалык, Байконур, Экибастуз. Эти дея-
тели не хотят видеть, что это мы сделали все 
вместе, единым народом и Казахстан стал про-
мышленной державой.

Уважаемые коллеги, нам надо откровенно 
сказать, что, несмотря на работу АНК по укре-
плению мира и согласия, имеет место много-
численность проявлений в соцсетях высказы-
ваний русофобского и антироссийского харак-
тера. Политизируется вопрос по поводу вла-
дения казахским языком, при этом обвиняют-
ся граждане в непатриотичности к Казахстану, 
что также относится к лицам казахской наци-
ональности. Самый поверхностный анализ го-
ворит, что такие провокации осуществляют-
ся с территорий Украины, Европы, Канады и 
США, под влияние которых попадает ряд на-
ших граждан. Нас усиленно тащат по украин-

скому сценарию. Сначала язык, затем так на-
зываемый голодомор, затем борьба с памятью 
о подвигах наших граждан в Великой Отече-
ственной Войне.

Обращаю Ваше внимание, что Президент 
Токаев К.К. в своих выступлениях постоянно 
отмечает заслуги Первого Президента в соз-
дании и укреплении независимости Казахста-
на и успехов нашей страны в течении 30 лет. 
Очень важным в послании «Новый Казахстан 
– путь обновления и модернизации» является 
несколько посылов:

1. Подчеркнута абсолютная важность сохра-
нения мира, согласия и дружбы в стране. Тока-
ев К.К. заявил: «Мы можем потерять все, если 
не сохраним единство».

2. Русский язык остается языком межнаци-
онального общения. Одновременно мы долж-
ны всемерно убеждать нашу молодежь учить 
казахский язык, поскольку он является соци-
альным и служебным лифтом. Продвигать ре-
бят, знающих государственный язык, в органы 
власти.

3. Эпохально важной частью Послания яв-
ляется посыл в общество по продолжению по-
литической модернизации. В преамбуле этой 
части глава государства подчеркнул важность 
принятого закона «О мирных собраниях» и 
его внедрения в жизнь. И тут же он сделал се-
рьезное предупреждение группам провокаци-
онно настроенных активистов, которые счита-

ют возможным и даже нужным нарушать этот 
закон. Президент твердо заявил, что послабле-
ний больше не будет. Этот закон должен неу-
коснительно соблюдаться, поскольку за подоб-
ное поведение страна и народ заплатили слиш-
ком высокую цену.

В этой связи предлагаю заявить о поддержке 
решения Президента по силовому наведению 
порядка в ходе январских событий. 

В Послании справедливо обозначена необ-
ходимость обеспечения защищенности Казах-
стана от вмешательства иностранных госу-
дарств и организаций в партийную жизнь, ин-
формационную политику внутри страны и вы-
борный процесс. Таких фактов мы в последнее 
время видим очень много.

Предложение Президента о необходимости 
проведения децентрализации местного само-
управления и усиления роли депутатов Мас-
лихатов, увеличения источников формирова-
ния бюджетов в областях, районах и поселках 
позволит местным сообществам усилить свое 
влияние на процесс улучшения качества жиз-
ни граждан.

В заключение хочу предложить обратить 
особое внимание на некоторые тезисы Прези-
дента в конце Послания:

- на пути к новому Казахстану нам в первую 
очередь необходимы единство, холодный раз-
ум, терпение, мудрость и выдержка;

- нация с высоким патриотическим духом 
достигнет всех своих целей;

- у нас всегда будут цениться добросовест-
ный труд, прогрессивные знания и передовой 
опыт;

- нужно понять, что никто со стороны ниче-
го не сделает за нас. Все в наших руках.

В последнее время Прокуратура, МВД и 
спецслужбы начали предметно разбираться с 
националистами, разжигающими межнацио-
нальную рознь. Известный организатор языко-
вых патрулей из Актау после возбуждения уго-
ловного дела сбежал в Украину. Недавно были 
осуждены еще двое таких деятелей. В связи с 
этим, нам необходимо в соцсетях активно про-
тиводействовать таким лицам, разоблачать их 
публикации. Следует ввести в жесткую прак-
тику подачу заявлений в Прокуратуру и другие 
ведомства заявлений в отношении граждан, 
разжигающих межнациональную рознь. 

ВЫПИСКА ИЗ ПРОТОКОЛА
РЕШЕНИЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 

Учредителей и членов ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских
и казачьих организаций Казахстана»

г. Нур-Султан                                            28 апреля 2022 года

Присутствовали: 21 человек - руководители Филиалов АРСК, члены АРСК, 
делегаты  от 12-ти региональных представительств АРСК.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1. Избрание Председателя и секретаря общего собрания;
2. Отчёт Председателя ОЮЛ АРСК о проделанной работе;
3. Выступления участников собрания, прения, предложения по итогам работы;
4. Переизбрание Председателя ОЮЛ АРСК. 

РЕШИЛИ: 
1. Принять отчёт о проделанной работе за 2021 год.
2. Избрать председателем ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских  

и казачьих организаций Казахстана» Божко Владимира Карповича. 
3. Доверить Божко Владимиру Карповичу произвести перерегистрацию 

ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций Казахстана» 
учредительных документов в соответствующих государственных органах г. 
Нур-Султан, в связи с изменением юридического адреса, дополнением в устав, 
а также с переизбранием председателя.

Председатель - Божко В.К.
Секретарь - Вшивцева Н.Н.

Қазақстанның орыс, славян
және казак ұйымдарының

Қауымдастығы

Қазақстан Республикасы, Нұр-Сұлтан қ., 
Алматы ауданы, Б.Момышұлы даңғылы, 26

Тел./факс: 8 (7172) 74-60-56
e-mail: arsk.kz@mail.ru

Ассоциация русских, 
славянских и казачьих 

организаций Казахстана

Республика Казахстан, г. Нур-Султан, район 
Алматы, пр.Б.Момышулы, д.26

Тел./факс: 8 (7172) 74-60-56
e-mail: arsk.kz@mail.ru



4
№ 56-57 - 04.2022

14 апреля 2022 года под председатель-
ством заместителя Председателя Ассамблеи 
народа Казахстана – заведующего Секрета-
риатом М.А. Азильханова состоялось сове-
щание по трансформации Ассоциации пред-
принимателей АНК.

В мероприятии приняли участие  
депутаты Мажилиса Парламента РК,  
представители местных исполнительных  
органов и этнокультурных объединений,  
члены Ассоциации предпринимателей  
Ассамблеи.

Открывая заседание, Марат Азильханов, 
высоко оценил работу членов Ассоциации 
предпринимателей АНК в обеспечении и созда-
нии благоприятных условий для дальнейшего 
укрепления общественного согласия.

«Как вам известно, в текущем году в рам-
ках программы «Жаңа Казақстан» нами начаты масштабные реформы по совершенствованию и раз-
витию механизмов укрепления единства и деятельности Ассамблеи. Одним из направлений модер-
низации структур АНК является трансформация Ассоциации предпринимателей. В рамках модер-
низации и перезагрузки всех общественных структур АНК полагаю настало время переосмыслить 
цели и задачи, обновить направления деятельности и план работы Ассоциации», – сказал замести-
тель Председателя Ассамблеи. 

При этом, он также отметил, что в рамках совершенствования организационных работ по транс-
формации Ассоциации в текущем месяце будет открыт единый фронт-офис в городе Нур-Султан, 
который будет координировать все направления работы Ассоциации и обеспечивать постоянную об-
ратную связь с предпринимателями. Наряду с этим, в тесном взаимодействии с Ассоциацией будет 
работать Республиканский фонд АНК.

В своей речи, заместитель председателя ОЮЛ «Ассоциация этнокультурных общественных 
объединений узбеков Республики Казахстан «Дустлик» отметил, что каждый казахстанец должен 
приложить максимум усилий, чтобы внести свою лепту в реализацию тех идей и программ, которые 
разработаны в Казахстане и направлены на улучшение качества жизни.

«Развитие малого бизнеса – это в конечном итоге улучшение благосостояния наших граждан. 
Бизнес-сообщество несомненны должны поддерживать и прилагать все усилия для потенциальных 
и активных людей в реализации их проектов во благо наших граждан. Могу с уверенностью сказать, 
что каждый из нас абсолютно не ищет никаких личных выгод для себя в этой деятельности. Основ-
ной мотив — это светлое будущее Казахстана. Я здесь родился и вырос. И моя главная миссия вне-
сти свой положительный вклад для развития моей родины – Казахстан», - сказал Абдулла Исматул-
лаев.

В ходе совещания участники были проинформированы о внесении изменений и дополнений в 
состав Ассоциации предпринимателей АНК.

Так, новым президентом Ассоциации предпринимателей АНК был избран Кайрат Орынбаевич 
Айтбай.

В своем докладе он выразил полную готовность в решении важнейших задач по улучшению де-
ятельности Ассоциации в оперативном порядке.

«Очевидно, что сегодня всем нам предстоит огромная работа по трансформации нашей деятель-
ности. Надо осознать, что без развития предпринимательского сектора в стране не будет ни устой-
чивого экономического роста, ни улучшения жизни людей. Поэтому сейчас будем активно наращи-

АссоциАция предпринимАтелей АнК 
выходит нА новый уровень

вать основные эффективные инструменты в решении социально-экономических задач, стоящих пе-
ред нами», - отметил он.

Вместе с тем, подводя итоги обсуждения актуальных вопросов деятельности Ассоциации и име-
ющихся предложений, М.Азильханов озвучил ряд главных задач по её трансформации на принци-
пах транспарентности, эффективности и открытости.

«В рамках исполнения первоочередных задач необходимо:
- повысить эффективность менеджмента и сделать клиенто-ориентированность как базовое 

условие развития Ассоциации без создавания барьеров и излишней бюрократии;
- первоочередно решать вопросы членов Ассоциации в оперативном порядке, для чего наладить 

связь с Правительством и депутатским корпусом АНК в Парламенте;
- расширить экономическое сотрудничество с зарубежными инвесторами и активно развивать 

деловые связи для привлечения инвестиций в страну;
- активно продвигать предпринимателей-представителей Ассамблеи народа Казахстана в дву-

сторонние деловые советы с зарубежными странами;
- выстроить взаимодействие предпринимателей различных этносов со странами их историче-

ского происхождения и уполномоченными государственными органами РК;
- организовать площадку для отбора молодежных стартапов и бизнес-идей и передачи их в ком-

петентные государственные органы и бизнес-структурам», – заключил М.Азильханов.
В свою очередь, депутаты Мажилиса Парламента РК И.Ю.Буларов, Ш.А.Осин, А.М.Хамедов, 

А.П.Рау, А.Р.Амирханян, Ю.В.Ли подчеркнули важность подобных встреч для оперативного реше-
ния возникающих вопросов и совершенствования системы деятельности Ассоциации. А, также вы-
разили готовность и в дальнейшем к активному взаимодействию.

В завершение встречи Марат Азильханов поблагодарил всех участников за активную работу и 
пожелал им дальнейших успехов по созданию условий для повышения социально-экономического 
благополучия граждан Казахстана.

Справочно: Ассоциация предпринимателей Ассамблеи народа Казахстана учреждена в 2011 
году.

Основная цель ее работы – это координация предпринимательской деятельности ее членов в раз-
личных отраслях экономической деятельности, привлечение в Казахстан инвестиций, инноваций и 
технологий, оказание содействия в социальной модернизации общества, защита прав и интересов 
бизнеса и участие в процессе совершенствования законодательства Республики Казахстан, затраги-
вающего интересы предпринимательства.

Ассоциация консолидирует руководителей предприятий и бизнес-объединений – членов АНК.

Для меня эти праздники до-
роги. 

41 год военной службы, с об-
щим трудовым стажем 46 лет и 
память о моем отце, воевавшим 
на Сталинградском фронте в со-
ставе войсковой части железно-
дорожных войск, сформирован-
ной в г. Алма-Ате; и дяде - боевом 
летчике, воевавшем на штурмови-
ке ИЛ-2, с первого дня войны и до 
дня Победы. 

А также об отце супруги - ко-
мандире танка Т-34, 3 года вое-
вавшем во многих странах Евро-
пы и встретившим Победу в осво-
божденном Кенигсберге, обязы-
вают меня с трепетом и глубоким 
уважением относится к памяти 
воинов-победителей и военнос-
лужащим Казахстанской Армии и 
благодарить за возможность вооб-
ще жить и видеть мирное небо в 
течение 30 лет независимости. 

История подвига народа Ка-
захстана и других республик 

СССР, вставших на защиту великой страны никогда не должны быть забыты. 
Из Казахстана на фронт было мобилизовано 1 миллион 200 тысяч человек и свыше 700 ты-

сяч в трудовую армию и спецстроительные части. Из призывников в нашей стране сформирова-
но 12 стрелковых и 4 кавалерийских дивизии, 7 стрелковых бригад, 50 отдельных полков и бата-
льонов. 497 казахстанцев стали героями СССР, из них четыре: Т. Бигельдинов, Л. Беда, И. Павлов и 
С.Луганский стали дважды героями, 113 полными кавалерами Ордена солдатской славы. 27 наших 
военных училищ подготовили для фронта 16 тысяч офицеров. 

Приближаются 2 важных государственных Праздника в казахстане: 
день защитника отечества - 7 мая и день Победы - 9 мая

Трудящиеся нашей республики во время войны добыли 34 миллиона тонн угля, изготовили око-
ло 4 миллионов снарядов, выплавили 563 036 тонн свинца. 

Балхаш был основным поставщиком меди. Рудник Каунрад поставлял 60 % всего добываемого 
в СССР молибдена и до 84,6% марганцевой руды, добываемой на построенном за 36 дней Джездин-
ском руднике, без которых нельзя было катать броню для танков. 

За период войны в народное хозяйство Казахстана было вложено 6 миллиардов 174 миллиона 
рублей в ценах 1955 года, из них в промышленность 4 035,6 миллионов рублей. Построено 25 новых 
рудников и 11 обогатительных фабрик. 20 НОВЫХ УГОЛЬНЫХ ШАХТ И 3 УГОЛЬНЫХ РАЗРЕЗА. 

Введен в действие Актюбинский завод ферросплавов, нефтеперерабатывающий завод в Гурье-
ве, ныне Атырау.140 крупных и сверх ударных предприятий по выработке и обработке цветных ме-
таллов. Начата разработка 50 месторождений золота, построено1320 км. магистральных и внутрио-
бластных линий связи, открыто 49 ремесленных училищ и профшкол при заводах. 

В Казахстане по сравнению с 1940 годом на 490 единиц выросло число крупных предприятий. К 
ноябрю 1944 года Каз ССР изготовила и отправила на фронт 11 тыс. полушубков, 312 тыс. пар вале-
нок, 181 тыс. ватных курток, 220,5 тыс. шапок-ушанок и 220 тысяч пар варежек, перчаток и носок, 
связанных нашими бабушками. 

Народ нашей страны принял и создал необходимые условия для 500 тысяч беженцев, 672 эвако-
госпиталей, 194 детских домов с более 19 тыс. детей и 16 интернатов московских школ. К нам было 
эвакуированы 53 предприятия легкой и текстильной промышленности, 23 художественных коллек-
тива из Москвы, Ленинграда, Киева, Харькова и других городов, а также Мосфильм и Ленфильм. Во 
время войны было открыто 22 новых института и филиала, на потенциале которых в 1946 году была 
создана Академия наук Казахской ССР. 

Уважаемые друзья, на 1 апреля в Казахстане проживают 387 участников и инвалидов Великой 
отечественной войны, 2119 жен умерших участников и инвалидов ВОВ. 

Традиционно в День Победы по всей стране пройдут приуроченные к этому великому праздни-
ку торжественные мероприятия, возложения цветов к мемориалам героям войны. Будут чествования 
ветеранов войны и им вручат по поручению Главы государства крупные денежные выплаты. Уделе-
но внимание работникам тылового фронта, пройдут праздничные концерты. В канун Дня Победы 
будут проведены чествование ветеранов, с вручением писем благодарности и встречами с семьями 
участников военных конфликтов, военнослужащих, погибших при исполнении воинского долга. 9 
мая в Г. Нур Султане состоятся выступления военных оркестров на концертных площадках столицы. 

С наступающими праздниками друзья! 
Вечная память и слава нашим воинам и труженикам тыла. Пусть крепнет наша армия и растут 

патриоты, знающие подвиги своих предков.
В.Божко - Председатель ОЮЛ АРСК
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26 апреля 2022 года
Касым-Жомарт Токаев в своем выступле-

нии перед делегатами съезда остановился на 
роли партии «Аmаnаt» в процессе карди-
нального реформирования государства и об-
щества. Президент подчеркнул, что партия 
оказывает всестороннюю поддержку преоб-
разованиям и вносит существенный вклад 
в реализацию концепции «слышащего госу-
дарства».

– «Аmаnаt» придает приоритетное зна-
чение утверждению принципа социальной 
справедливости. Исключительно важная 
миссия нашей организации – укрепление го-
сударственности и сохранение единства на-
рода. На прошлом съезде было объявлено о 
ребрендинге партии. Начата работа по ее ин-
ституциональной модернизации. Партия не-
замедлительно приступила к выполнению 
этих задач. Есть конкретные результаты, и 
мы уже видим изменения. Нужно продол-
жить эту работу, не сбавляя заданного тем-
па, – сказал Глава государства.

Президент напомнил, что чуть больше 
месяца назад в своем Послании народу Ка-
захстана он представил масштабную про-
грамму политических реформ. Была нача-
та работа по подготовке проекта поправок 
в Конституцию, без которых невозможна 
эффективная реализация намеченных мас-
штабных преобразований.

 – Цель конституционной реформы – за-
ложить прочный фундамент дальнейшей 
всесторонней политической модернизации 
страны. На прошлой неделе проект попра-
вок был направлен в Конституционный со-
вет. Его принятие позволит выстроить ка-
чественно новую модель формирования и 
функционирования государственных инсти-
тутов – Нового Казахстана. Довольно часто 
наши граждане задаются вопросом: что та-
кое Новый Казахстан? Думаю, можно от-
ветить на этот вопрос коротко и емко. Но-
вый Казахстан – это, по сути, Справедли-
вый Казахстан. Согласитесь, нашим граж-
данам явно не хватает социальной справед-
ливости. Пренебрежение интересами про-
стых людей происходит сплошь и рядом, и 
источником порой вопиющей несправедли-
вости являются представители госаппара-
та. Отсюда устойчивое недоверие граждан 
к институтам власти. Поэтому перед парти-

СОСТОЯЛСЯ внеОчереднОЙ XXIII Съезд 

парТии «AmAnAt»

ей «Amanat» стоит нелегкая задача выправ-
ления этой крайне неблагоприятной ситуа-
ции. Вы должны быть эффективным кана-
лом взаимодействия между гражданским 
обществом и властью, – подчеркнул Касым-
Жомарт Токаев.

Глава государства отметил, что измене-
ния и дополнения в Конституцию направ-
лены на комплексное переформатирование 
всей политической архитектуры страны, вы-
страивание более сбалансированной систе-
мы сдержек и противовесов между ветвя-
ми власти. Это позволит окончательно отой-
ти от суперпрезидентской формы правления, 
усилить полномочия Парламента, маслиха-
тов.

Одним из приоритетов в выступлении на-
звана модернизация партийно-политической 
сферы. Президент акцентировал внимание 
на либерализации партийного и выборного 
законодательства, которая укрепит роль об-
щества в принимаемых решениях на всех 
уровнях власти. Он полагает, что конку-
ренция за голоса избирателей станет более 
острой, изменятся динамика и содержание 
самого политического процесса.

– Мы видим, что в целом партийное поле 
приходит в движение. Ярким показателем 

начавшихся изменений является инициати-
ва партии «Adal» об объединении с парти-
ей «Amanat». Пользуясь случаем, хочу выра-
зить признательность лидерам и членам пар-
тии «Adal», принявшим такое важное реше-
ние. Построение Нового Казахстана требует 
общей солидарности и мобилизации усилий 
всех здоровых общественно-политических 
сил. Очень важно наладить диалог между 
партиями и развивать политическую систе-
му. Поэтому считаю правильным поддер-
жать это начинание партии «Adal» и объе-
диниться. У «Adal» есть крепкое партийное 
ядро, сложилась собственная база сторон-
ников. Это особенно ценно в условиях уси-
ливающейся политической конкуренции, – 
считает Президент.

Как убежден Глава государства, консти-
туционная реформа – это новая веха в исто-
рии нашей Независимости, продиктованная 
требованиями времени и запросами обще-
ства.

– Ранее я уже говорил, что оставлю 
должность председателя партии и покину 
ее ряды. Пришло время это сделать. Я при-
нял решение с сегодняшнего дня прекратить 
полномочия председателя партии «Amanat» 

и выйти из ее состава. Безусловно, данный 
шаг носит символический характер. В связи 
с этим хочу поблагодарить всех за доверие 
и поддержку, оказанную мне в ходе прези-
дентских выборов. Также признателен за то, 
что в ответственное время вы доверили мне 
бразды правления партии. Мы вместе проде-
лали большую работу. Но время не стоит на 
месте. Многое изменилось. Перед нами сто-
ят масштабные задачи. Сегодня происходит 
глубокая демонополизация всех сфер в на-
шей стране. Этот процесс не должен обойти 
стороной и политическую систему. Считаю 
целесообразным, чтобы Глава государства 
не отдавал предпочтения какой-либо партии, 
иными словами, был политически нейтраль-
ным. Это моя незыблемая позиция, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Президент считает, что это решение соз-
даст равные возможности для всех сторон и 
обеспечит справедливость политической си-
стемы. Независимость партии от исполни-
тельной власти позволит укрепить доверие 
населения к партии и повысить ее авторитет.

– Сейчас партия обладает уверенным 
большинством в Мажилисе и маслихатах. 
Это дает ей возможность строго контроли-
ровать работу Правительства и акимов. По-
лагаю, что с выходом Президента из рядов 
партии ее стратегический курс не изменит-
ся. Несомненно, партия «Amanat» и впредь 
будет занимать особое место в политической 
жизни страны. Сохранив преемственность в 
политике, партия продолжит свою созида-
тельную деятельность на благо страны, – за-
ключил Глава государства.

Президент предложил кандидатуру пред-
седателя Мажилиса Парламента Ерлана Ко-
шанова на должность председателя партии, 
охарактеризовав его как гражданина, облада-
ющего высокими организаторскими способ-
ностями, большим опытом и знаниями.

Делегаты Съезда поддержали предложе-
ние Главы государства и единодушно прого-
лосовали за кандидатуру Ерлана Кошанова.

В завершение своего выступления 
Касым-Жомарт Токаев выразил уверен-
ность в том, что происходящие преобразова-
ния будут способствовать обновлению пар-
тии «Аmаnаt» в соответствии с современны-
ми реалиями. 

Вам необходимо:
1. Записать на видео отрывок из любимой сказки поэта (горизонтальное положение телефона 

при съёмке) продолжительностью не более 3х минут;
2. Прислать это видео на эл.почту helen20_2004@mail.ru с пометкой: «На конкурс!»;
3. Обязательно опубликовать запись на своей странице в соц. сети Instagram с пометкой  

@arsk_sko и хэштегом #ПУШКИНСКО_2022 .
Приём заявок осуществляется по 22.05.2022г включительно. 
Контактный номер телефона  8-777-245-63-16 Елена.
Возраст участников не ограничен, могут быть как коллективные так и индивидуальные высту-

пления. Артистизм, костюмы, оригинальная подача приветствуются.
Марафон приурочен ко Дню русского языка, подведение итогов 05.06.2022г.
Организаторы марафона:
Представительство Россотрудничества (Федеральное агентство по делам Содружества Неза-

висимых Государств, соотечественников, проживающих за рубежом, и по международному гума-
нитарному сотрудничеству) в Казахстане (Российский Центр Науки и Культуры);

Русская Православная Церковь;
Московский Патриархат;
Митрополичий Округ в Республике Казахстан;
Петропавловская и Булаевская Епархия;
СКОФ ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций Казахстана».
Члены жюри:
1. Романенко Светлана Михайловна - кандидат филологических наук;
2. Котляренко Наталья Михайловна - заведующий отделения «Актерское искусство», КГУ 

«Комплекс «Колледж искусств - специализированная школа-интернат для одаренных в искусстве 
детей им Ермека Серкебаева»;

3. Островская Валерия Станиславовна - магистр педагогических наук по специальности «Рус-
ский язык и литература»;

4. Римская - Корсакова Наталья Георгиевна- и.о. Русская Община СКО;
5. Кувшинова Алла Витальевна - руководитель Авторского агентства «Гера», солистка трио 

«Славянки».
Желаем всем удачи!

СКОФ ОЮЛ «АССОциАция руССКих, СЛАвянСКих и КАзАчьих ОргАнизАций 
КАзАхСтАнА» ОбъявЛяет О нАчАЛе твОрчеСКОгО МАрАФОнА пО СКАзКАМ А.С. 

пушКинА нА вСех языКАх нАшей бОЛьшОй СтрАны.
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Более 30 лет в Караганде существует уникальный Музей авиации и космонавтики, созданный 
невероятными усилиями и энтузиазмом простой школьной учительницы казахского языка 
Магрифы КАРИБЕКОВОЙ.

Руководитель Филиала Ассоциации «Русских, славянских и казачьих организаций 
Казахстана по Карагандинской области»- Н.Вшивцева входит в состав учредителей Музея 
и вместе с членами АРСК поддерживают мероприятия, посвящённые истории развития 
космонавтики, патриотическому воспитанию. А такие мероприятия на базе Музея проходят 
ежемесячно. 

С 60-х годов прошлого столетия шахтерский город гордо носит звание “космической 
гавани” Казахстана. Поскольку именно на карагандинскую землю приземляются все спускаемые 
аппараты космических кораблей, именно Караганда первой принимает космонавтов в свои земные 
объятия из состояния невесомости.

Но мало кто знает о сложившейся у покорителей космоса традиции: после того как отгремят 
фанфары в их честь, утихнет гомон пресс-конференций, погаснут вспышки фотокамер официальных 
встреч, все они отправляются в… одну из карагандинских школ, чтобы встретиться там со скромной 
учительницей казахского языка.

Герои нашего времени
...Она встречает меня у входа в казахскую школу № 6. Миниатюрная женщина с добрыми глазами 

за стеклами учительских очков и совершенно детской улыбкой. Сразу же за турникетом начинается 
ее мир – безграничный, высокий, полный романтики и открытий. Со стен школьного фойе смотрят 
на нас портреты первопроходца космоса Юрия Гагарина и его последователей. Среди которых 
особое место занимают казахстанские космонавты – Токтар Аубакиров, Талгат Мусабаев, Айдын 
Аимбетов.

Чуть дальше – экспонаты, повествующие о создании и развитии альма-матер всех космонавтов – 
учебного авиационного центра.

– Каждый космонавт начинал с того, что обучался летному мастерству, – рассказала Магрифа 
Аманбековна. – Наш карагандинский аэроклуб дал миру много знаменитостей. В нем учились такие 
легенды, как Герой Советского Союза летчик Нуркен Абдиров, наш первый космонавт Токтар 
Аубакиров, космонавт Владимир Шаталов, космонавт, ныне начальник Центра подготовки 
космонавтов имени Ю. А. Гагарина Юрий Лончаков и другие.

Хранительница космической летописи Карагандинского края совсем не похожа на 
экскурсовода, когда ведет меня вдоль стен школьного фойе и показывает фотографии, 
альбомы, книги, на которых и в которых – основоположники и гордость карагандинской 
авиации и космонавтики.

Люди, чьи имена неизвестны нынешнему молодому поколению, но память о которых бережно 
хранит в экспонатах своего музея Магрифа Карибекова.

– В моей семье никогда не было летчиков, а космос представлялся чем-то далеким и неизвестным, 
– подумав, отвечает она на мой вопрос о том, почему вдруг потянулась к звездам? – Но как педагог 
я знала, что любой урок мертв без настоящих примеров. Когда Казахстан обрел независимость, я 
поняла, что детям нужен герой-современник. Но где его взять?

И в этот момент на глаза педагогу попалась статья в местной газете о том, что наш земляк-
карагандинец, летчик-испытатель Токтар Аубакиров готовится к полету в космос.

– Я поняла, на чьем примере смогу воспитывать свой 10-й класс, где была классным 
руководителем! Нашла местного фотографа, который встречался с будущим космонавтом, и на 
всю свою зарплату купила у него фотографии героя в количестве 41 штуки! А после раздала своим 
ребятам с предложением начать собирать информацию о нем. Класс с восторгом поддержал мою 
идею.

Ты помнишь, как всё начиналось?
Спустя ровно год с того момента Магрифа Аманбековна с изумлением обнаружила, что маленький 

уголок в кабинете казахского языка школы № 100, посвященный Токтару Аубакирову, уже не 
вмещает собранные стараниями ее и ее учеников материалы.

– Я нашла сестру Токтара Онгарбаевича, которая жила в Темиртау, и она передала в наш мини-
музей летную книжку брата, другие его вещи. Мы с ней стали тесно общаться. Потом, когда в космос 
полетел второй казахстанский космонавт Талгат Мусабаев, наша экспозиция стала расширяться. 
Затем я прочитала статью “Небо, которое мы потеряли” местного журналиста Валерия Савина – 
о Карагандинском учебном авиационно-техническом центре (КУАТЦ). И загорелась идеей собрать 
историю КУАТЦ. Познакомилась с автором статьи и так получила новые материалы для будущего 
музея.

Когда школу № 100, где работала Магрифа Аманбековна, закрыли, она вместе с 
драгоценными “космическими” материалами переехала в школу № 78. И тут произошло 
чудо. Порог музея перешагнул герой статьи “Небо, которое мы потеряли” – летчик Виктор 
ЖУРАВЛЕВ.

– Он меня спросил: “Почему музей у вас называется “авиации и космонавтики”, а об авиации 
практически ничего нет?”. И с того момента Виктор Иванович вместе со своей супругой Вероникой 
Павловной стали самыми верными моими помощниками.

Благодаря семье Журавлевых музей приобрел не только новые экспонаты, но и новых друзей. 
Все они были летчиками, участниками карагандинского аэроклуба. Так ширилась команда 
единомышленников Магрифы Карибековой.

– Но ввел меня в круг космонавтов начальник воинской части 13 210 Сергей Семченко, – 

вспоминает хранительница музея. – Это российская воинская часть, которая располагается в 
Караганде и занимается встречей всех космонавтов, прилетающих с орбиты Земли. Узнав о том, что 
я собираю материалы для музея авиации и космонавтики, Сергей Федорович стал знакомить меня со 
всеми, кто обеспечивает посадку и встречу космонавтов, и с самими космонавтами.

И звезды становятся ближе…
До 2021 года музей авиации и космонавтики располагался в стенах школы № 78.
– Там у нас побывали более 25 космонавтов, – с гордостью перечисляет хранительница музея. 

– Токтар Аубакиров, Юрий Ануфриенко, Геннадий Падалка, Валентина Терешкова, Олег Котов, 
Валерий Корзун, Александр Полищук, Сергей Крикалев и другие. И каждый из них в каждый свой 
приезд оставлял что-то для музея: кто – значок, кто – книгу, кто – сувенир, кто – шеврон, кто – 
космическое питание в тюбике. Так росла и пополнялась наша экспозиция.

В прошлом году музей переехал в казахскую школу № 6. Конечно, находится она далеко не в 
центре города, но зато музею здесь выделили большую площадь – целое крыло на 1-м этаже и 
еще кабинет. Добрые люди помогли со стендами и витринами, дети порадовали поделками – всеми 
видами ракет и космических кораблей из пластиковых бутылок.

– Только места всё равно не хватает, – сетует Магрифа Карибекова. – Многие экспонаты пылятся 
в закрытых шкафах. Нам бы свое помещение, чтобы выставить на обозрение всё, что есть. Ведь 
каждая вещь здесь уникальна и несет в себе часть истории космической гавани.

Хранительница музея поделилась: однажды ей был задан вопрос, какой экспонат особенно ценен 
для нее? Не задумываясь, она ответила: “Все”. Да и как сравнивать, что ценнее – летная шинель 
Токтара Аубакирова или летный костюм пилота-истребителя, экземпляр газеты “Комсомольская 
правда” от 13 апреля 1961 года со статьей о полете в космос Юрия Гагарина или альбом с полной 
коллекцией марок на тему космоса?

Тайны космоса
– Вы не представляете, насколько космонавты простые, умные, талантливые люди! – с восторгом 

делится своими впечатлениями от встреч с покорителями космоса Магрифа Аманбековна. – 
Когда Сергей Крикалев приехал сюда, в школу, администрация никак не могла поверить, что этот 
скромный, высокий мужчина – Герой Советского Союза и Герой России, обладатель рекорда по 
суммарному времени пребывания в космосе 2015 года. А с Валентиной Терешковой, когда она 
приезжала сюда в 2009 году, спустя 44 года после своего триумфального полета в космос, мы 
выяснили, что у нас дни рождения в один день – 6 марта! И долгие годы поздравляли друг друга по 
телефону. Она тоже постоянно передавала сувениры для нашего музея.

Магрифа Аманбековна вспоминает, что позывной первой в мире женщины-космонавта – “Чайка” 
– дал название карагандинской гостинице, в которой Терешкова останавливалась в далеком 1963 
году после приземления.

– А какой человек Токтар Аубакиров! – восхищается хранительница музея. – Когда мы ездили 
с ним на встречу с жителями Темиртау, ему на сцене поставили кресло. Но он от него отказался, 
сказав: “Я же не король”. Сел в зрительном зале, среди людей, и всю встречу находился там.

На вопрос о том, рассказывали ли космонавты о встречах с неопознанным на орбите 
Земли, Магрифа Аманбековна отвечает решительно: “Нет, никогда. Им запрещено о таком 
рассказывать”.

Но после напоминает:
– В фильме, посвященном Талгату Мусабаеву, есть такой эпизод: когда он вышел в открытый 

космос, вдруг обнаружил, что страховочный трос, которым он был соединен со станцией, оборвался, 
и он стал удаляться от нее. И тут вдруг почувствовал, как что-то с силой толкнуло его в спину, после 
чего он оказался в безопасности. Это же о чем-то говорит.

Ничто на Земле не проходит бесследно
Если о чем-то и сожалеет Магрифа Аманбековна, так это о том, что нынешнее поколение 

мальчишек перестало мечтать о романтике и страстно желать стать летчиками, капитанами дальнего 
плавания и космонавтами, как мальчишки ее поколения. Нынешнюю пацанву влечет бизнес, – 
констатирует она.

– А помните, в фильме “Фантазии Фарятьева” главный герой в исполнении Андрея 
Миронова грустил: “Мы перестали смотреть на звезды!”. Почему, как вы думаете?

– Причин много, – подумав, отвечает мудрая хранительница музея космонавтики. – Любой 
космонавт начинает с авиашколы. Раньше они были бесплатными, сейчас пилотское удостоверение 
обходится в 25 миллионов тенге. Один прыжок с парашютом стоит больше 20 тысяч тенге. Потому-
то и космонавты переживают, что летать в космос скоро будет просто некому. Хотя я очень надеюсь, 
что мои старания не будут напрасными. Если хотя бы один ребенок, придя в музей, заинтересуется, 
захочет стать летчиком или космонавтом, это будет показателем того, что я работаю все эти годы не 
напрасно.

– На сегодняшний день есть среди ваших бывших учеников такие?
– Пять человек! – в тихом голосе Магрифы Аманбековны слышатся неподдельные нотки гордости. 

– Пять летчиков, которые начали свой путь с экскурсии по этому музею.
– А продолжатели вашего дела жизни есть на примете?
– Конечно. У меня есть внучки, которых я смогла так же увлечь космосом. Они помогают мне, 

участвуют во всех мероприятиях. И когда меня не станет, будут хранительницами этого музея.
***
Поздравить карагандинцев с Днем космонавтики приехал Токтар Аубакиров и руководитель 

Представительства Россотрудничества в Казахстане, советник Посольства РФ в Казахстане 
Алексей Коропченко

С 60-х годов прошлого Столетия шахтерСкий город караганда 
гордо ноСит звание “коСмичеСкой гавани” казахСтана
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Встреча с нашим прославленным земляком, обладателем звания «Халық Қаһарманы», состоялась 
в общеобразовательной школе № 6, которая находится в Михайловке. Когда его обступили дети, 
желающие сфотографироваться с первым казахстанским космонавтом, он твердо поставленным 
командирским голосом сказал: «Подождите!» Попросил ребят расступиться, взял под локоть 
заслуженного педагога Магрифу Карибекову и усадил рядом с собой. Их уже много лет связывают 
дружба и уважительные отношения…

Магрифа Аманбековна провела экскурсию для делегации, в состав которой, помимо Токтара 
Онгарбаевича, вошли представители карагандинских этнокультурных объединений, Филиал АРСК 
по Карагандинской области, Казачья Вольница, ветераны областного аэроклуба Виктор Иванович 
и Вероника Павловна Журавлевы (они были свидетелями того, как казахстанский космонавт 
№ 1 делал первые шаги на пути к профессии летчика), а также директор российского Центра 
науки и культуры в Нур-Султане Алексей Коропченко. Педагог рассказала о судьбе наиболее 
примечательных экспонатов, многочисленной научно-популярной литературе, представленной 
здесь, а также поделилась своими планами.

Любознательные школьники также смогли задать Токтару Онгарбаевичу свои вопросы. Их 
интересовало многое: подготовка к полету, как космонавты спят, чем питаются, куда нужно 
поступить учиться, чтобы последовать примеру своего знаменитого соотечественника. В свою 
очередь наш земляк постарался обстоятельно на все ответить. В частности, по его словам, для того 
чтобы отправиться на орбиту, помимо богатого багажа знаний, необходимо обладать отменным 
здоровьем. В безвоздушном пространстве — условия не из легких.

— Когда человек находится в невесомости, многие мышцы, отвыкая от гравитации, ослабевают. 
В том числе сердце, которое перекачивает кровь. В результате, к примеру, та перестает поступать 
в ноги. Конечно, у космонавтов есть специальные тренажеры, которые позволяют поддерживать 
хорошую физическую форму. Однако последствия для организма на Земле все равно наступают, 
как минимум несколько месяцев после полета космонавты восстанавливаются. Поэтому следить за 
своим здоровьем необходимо уже с самых юных лет. И, естественно, учиться только на «отлично», 
— говорит Токтар Аубакиров ребятам.

Он также отметил, что уже после расстыковки с орбитальной станцией «Мир» испытал 
незабываемые ощущения.

— Я увидел, как в огромном пространстве с мириадами звезд станция становится все меньше и 
меньше, затем — совсем крошечной. И у тебя появляется щемящее чувство, мысли об оставшихся 
там людях. Ты думаешь: «Как там экипаж, что с ними будет?» Я-то все-таки возвращаюсь на Землю, 
для меня многие трудности уже позади. После этого лишний раз убеждаешься, что человек — 
это высокоприспособляемый организм, все возможности которого и по сей день не раскрыты, — 
отмечает карагандинец.

Рассказал он и о своем знакомстве с супругой. Токтар Онгарбаевич встретился с ней в 1975 
году, когда она работала инженером-программистом в испытательном центре в Подмосковье. Пара 
воспитала двоих детей — Тимура и Михаила. Космонавт всегда с теплом отзывается о Татьяне, 
которая стала ему настоящим другом: «У нас с женой всегда был паритет и никогда не было 
разногласий на почве того, что мы представители разных национальностей».

Руководитель Представительства Россотрудничества в Казахстане, советник Посольства 
РФ в Казахстане Алексей Коропченко гордится своим знакомством с первым казахстанским 
космонавтом.

— Всех троих — Токтара Аубакирова, Талгата Мусабаева и Айдына Аимбетова — прекрасно 
знают в России, на всем постсоветском пространстве. Что касается сегодняшней встречи, то я хотел 
бы напомнить, что Токтар Онгарбаевич не только космонавт, но и превосходный летчик-испытатель, 
за что в свое время ему было присвоено звание Героя Советского Союза. Он сажал горящий 
истребитель, совершил беспосадочный перелет Мурманск — Северный полюс — Дальний Восток 
с дозаправками в воздухе. Служил в палубной авиации, первым посадил МиГ-29К на тяжелый 
авианесущий крейсер «Тбилиси», — подчеркнул он.

По словам Алексея Анатольевича, с Токтаром Онгарбаевичем они общаются достаточно часто, 
даже в период пандемии тот приходил на мероприятие в Русский дом в Нур-Султане.

— В День космонавтики, 12 апреля, я, к сожалению, не смог поехать и поздравить лично, но 
мои коллеги приезжали к нему в гости. Сейчас я впервые нахожусь в этом карагандинском музее 
и открываю для себя много нового, очень интересная экспозиция. Познакомился с Магрифой 
Аманбековной, это удивительная женщина, настоящий энтузиаст. Это человек настолько влюбленный 
в свое дело, что заражает своей энергией всех остальных, — говорит он. — Знаете, когда я приезжаю в 
Караганду, то всегда останавливаюсь в гостинице «Чайка», названной в честь позывного Валентины 
Терешковой. И очень приятно видеть, что память о выдающихся деятелях космической эпопеи 
хранится в сердцах жителей города. Дело в том, что сейчас отношение к космосу довольно-таки 
обывательское — летают часто, этим никого не удивишь. Однако в деятельности таких энтузиастов, 
как Магрифа Аманбековна, я вижу гордость за космические достижения и России, и Казахстана. 
Не зря ваш город называют «космической гаванью», могу сказать, что подобное уважительное 
отношение к карагандинцам испытывают все российские космонавты, к  оторые приземляются в 
степях Центрального Казахстана.

Алексей Анатольевич передал в дар школе №6, где расположен Музей авиации и космонавтики, 
книги о Великой Отечественной войне и вручил Благодарственные письма организаторам Музея от 
Представительства Россотрудничества в Казахстане.

Использованы статьи авторов: 
Куаныш Жумашев, Лариса Чен

ИнформацИя о деятельностИ Call-центра 1424 
агентства республИкИ казахстан по протИводействИю 

коррупцИИ (антИкоррупцИонная служба)
Прием сообщений:
•	 о коррупционных фактах, в том чис-

ле о совершенных или готовящихся корруп-
ционных правонарушениях.

•	 о незаконных действиях (бездействи-
ях) сотрудников Антикоррупционной служ-
бы;

•	 касательно вопросов воспрепятство-
вания предпринимательской деятельности;

•	 о сведениях по разыскиваемым ли-
цам Антикоррупционной службой;

•	 касательно деятельности Антикор-
рупционной службы (отклики, предложе-
ния).

График работы Call-центра Агентства 
Республики Казахстан по 

противодействию коррупции (Анти-
коррупционная служба)

Информирование и консультирование 
граждан по вопросам превенции коррупции:

Понедельник –пятница 09:00 – 19:00
Суббота 10:00 – 14:00
Воскресенье – выходной

CALL ЦЕНТР звонок бесплатный
В Агентстве Республики Казахстан по 

противодействию коррупции (Антикорруп-
ционная служба) функционирует Саll-центр, 
основной задачей которого является бес-
платная консультационная поддержка граж-
дан по вопросам противодействия корруп-
ции и прием телефонных сообщении о кор-
рупционных правонарушениях.

Консультирование граждан по вопро-
сам:

•	 противодействия коррупции;
•	 поступления в антикоррупционную 

службу;
•	 о ходе рассмотрения заявлений и со-

общений, находящихся в производстве Ан-
тикоррупционной службы;

•	 поощрения лиц, сообщивших о факте 
коррупционного правонарушения или иным 
образом оказывающих содействие в проти-
водействии коррупции;

•	 иные вопросы, входящие в компетен-
цию Антикоррупционной службы. 

(Вниманию граждан! По всем возни-
кающим вопросам в нерабочее время Call-
центра Вы можете оставить голосовое 
сообщение с указанием интересующего во-
проса, ФИО и номера телефона. Мы Вам 
обязательно перезвоним)

Прием сообщений о коррупционных 
правонарушениях и готовящихся преступле-
ниях:

Круглосуточно
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24 апреля в Нур-Султане на территории Свято-Успенского кафедрального собора  
открылась выставка гигантских пасхальных яиц – писанок. Выставка проходит в рамках  
Пасхального фестиваля, который продлится до 8 мая.

В создании писанок принимали участие профессиональные мастера и юные ху-
дожники из Нур-Султана, Алматы, Караганды, Петропавловска и Тараза. На вы-
ставке представлены 12 писанок.

В представительстве Россотрудничества в Казахстане отметили, что любой жела-
ющий может прийти в Свято-Успенский кафедральный собор и полюбоваться пи-
санками.

Торжественное открытие Пасхального фестиваля пройдет 4 мая в концертном зале  
Духовно-культурного центра имени Кирилла и Мефодия. Также в Казахском  
национальном университете искусств пройдут мастер-класс и концерт солистов  
санкт-петербургского ансамбля «Орнамент». Закрытие фестиваля намечено  
на 6 мая.

Фестиваль поддержали Астанайская епархия, посольство Беларуси в Казахстане,  
Союз ремесленников Казахстана, Ассоциация русских, славянских и казачьих ор-
ганизаций Казахстана, художественная школа «Мерей» города Тараз и ТОО «Ле-
сТоргСтрой».

Пасхальный фестиваль в нур-султанеПасхальный фестиваль в нур-султане


